

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 252

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 9 DE MARZO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

**Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N° 439.**

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítuo y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 12 DE MARZO DE 1904**

SALIDAS

Vapor "Admiral Dewey,"	para Boston (vía Jamaica)	el	Martes
"Oracabessa,"	para Manchester, Inglaterra	el	Jueves
"Preston,"	para Nueva Orleans	el	Viernes
"Belvernon,"	para Mobile	el	Sábado

¡LO DEL 3 DE ENERO!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABÓGADO

Despacha en la oficina de EL CENTINELA
San José, Febrero de 1904.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA

DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

En "The American Shoe Store"

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte."

EMILIO ARTAVIA.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— 0 —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

MIGUEL A. SALAZAR

EN LA MUNICIPALIDAD

Los diarios gobiernistas, que siempre alaban lo que no deberían, han dado en decir que la labor de D. Cleto González Víquez, en la Municipalidad de San José, ha sido muy ventajosa para nuestro Ayuntamiento.

Fuera de la conducción del agua potable por medio de cañería, cuya idea no es del señor González Víquez, y esto todo el mundo lo sabe, su labor en nuestro Municipio, sobre todo, como financista ha sido bastante desgraciada.

Empezando por el contrato firmado con los que se hallan al frente de nuestro mercado público, y concluyendo por las medidas adoptadas inmediatamente se vió en las alturas.

Lo primero que hizo cuando ocupó el puesto de "municipipe" en nuestro Ayuntamiento, fué elevar el sueldo del Gobernador, dice que porque tenía mucho trabajo, no obstante la gran penuria del tesoro municipal.

Después, para poder atender á tantas cargas, y creemos que deudas también, como tiene nuestro Municipio, llevó á cabo un empréstito con el Banco Anglo.

Todo esto es obra de la poca profundidad con que examinamos los asuntos más importantes.

Pues, en vez de rebajar todo lo posible, y aun suprimir algunas salidas del presupuesto municipal, se dió el gran tono de aumentarlas.

En cierta ocasión nos decía una persona muy caracterizada, por cierto, que, hablando con uno de los mejores de nuestros financistas sobre nuestros excesivos presupuestos de gastos, refiriéndose, no sólo al general, sino ante todo á los locales, este señor le manifestó que, precisamente, debido á nuestros grandes derroches, nuestro país se hallaba tan mal.

Añadiendo: "de varios años á esta parte los presupuestos municipales han crecido de una manera inexplicable; no sé, en verdad, qué pensarán hacer nuestros gobernantes para salvar la República del caos á que la han lanzado, financieramente hablando."

"Mientras se hace poco por desenvolver las fuentes de la riqueza del país, tiene usted que nuestra gente no repara en aumentar los presupuestos locales."

Y tenía mucha razón la persona á que nos referimos.

Nuestros egresos locales, lejos de disminuir á medida que nos hemos empobrecido han aumentado, sin que el Gobierno general se haya preocupado, como debía hacerlo, por tal contrasentido.

Sume, cualquiera que se proponga, los presupuestos de gastos locales con el general, y se convencerá de que es imposible, de todo punto, á nuestro país, seguir por el camino que hasta aquí ha venido marchando.

O se recortan todos los presupuestos, tanto el general como los locales, según las necesidades de la República exigen, ó de día en día vamos camino del mayor desorden, en cuanto á finanzas atañe.

Con aumentar sueldos, ó solicitar empréstitos, no se hace otra cosa que agravar más y más el porvenir de la Nación.

Sin embargo, nuestros colegas tributan, á veces, homenaje á quienes así proceden.

¿Es que nos faltan patriotas desinteresados?

Quizás haya algo de cierto en lo que decimos.

EL PAIS POR EL PAIS MISMO

II

En un tiempo, en Europa, reunióse un pequeño grupo de hombres en el río Tíber, donde mismo se levantó el Lacio, al cual dirigían dos hermanos, Remo y Rómulo, que habían nacido de seguro de las linfas de sus ricas y cristalinas aguas, alimentados los mismos después por una cabra, cuya leche los fortalecía y engendraba en ellos el licor exquisito de la vida. El segundo de los dos hermanos anhelaba el engrandecimiento de su reino en que había constituido su pequeño pueblo, al cual dedicaba toda su atención, no así el otro que todo lo daba al elemento extranjero, incluso las mujeres, de las que había menester para aumentar su población, por lo tanto, el segundo determinó extrangular al primero; así el Lacio creció tanto como fué necesario, en su desenvolvimiento espontáneo hasta el punto de haber obtenido, Rómulo, suficiente energía con qué atraer á los extranjeros más próximos, los sabinos, cuyas mujeres, sobre ser numerosas, eran bien formadas, á propósito para procreación de una raza y nacionalidad que debía llegar á ser del mayor respeto y poderío en el mundo. En efecto, en cuanto los sabinos estuvieron en el banquete

que les gustaba mucho, reunidos con sus mujeres, Rómulo, el jefe de aquella atrevida y heroica empresa, dispuso extrangular á los hombres, cuyas hembras fueron repartidas á prorrata entre los primeros pobladores del Lacio; así nació Roma, la más grande, poderosa reina del mundo, creadora del derecho y la justicia que gobiernan el destino de los pueblos de América.

Así la juventud de nuestro mundo no debe echar en olvido que ha llegado el tiempo en el cual en un segundo determinado debemos hacer de todos los pueblos de origen hispano, en el Continente y fuera de él, una sola grande y sabia nacionalidad, á fin de no perecer en la contienda que el aumento enorme de la población europea presenta en una oportunidad tal como el choque ruso-japonés en el extremo del más remoto oriente del Asia. Por lo mismo, la ocasión debe ser aprovechada en América sin olvidar los compromisos que nos unen á través del tiempo y del océano con Grecia, de donde proviene nuestro saber; y Francia, con la que tenemos deberes de familia y la deuda de la exquisita cultura que nos adorna y nos orgullece en un siglo de expansión de los comienzos que la segunda ha escrito en su gloriosa bandera, nacida al calor de la elocuencia de Mirabeau.

No de otro modo pensaron en Centro América, en 1870, Barrios en Guatemala y el General Guardia en Costa Rica, de cuyas pilas bautismales sale bien parado el simple hijo de la calle como el habitante del campo; el primero libra la patria de la vergüenza de ver sumido por mucho período el indio en el misterio de la ignorancia, de la cual hace brotar como el químico de un laboratorio la llama que funde el acero, ochocientos mil hombres que saben leer, escribir y contar, hoy gloria duradera y germen fecundo de una próxima futura nacionalidad; el segundo invita con simpatía al jornalero á calzar sus dedos tostados por el trópico con la seda del artillero, al artesano á la vida amplia y muelle de la ciudad y al hombre inteligente de ésta á una manifestación más prolífica del mundo al periódico que esparce el pensamiento, al profesorado que ilustra la multitud, con su elocuencia, á la política que brilla con la trompa de la fama que da el acierto en los asuntos públicos de la Nación. He allí la envidia serena que aureola la frente de los hombres á los cuales hago referencia.

San José, marzo 9 de 1904.

GUILLERMO OBANDO.

NOTA.—Corrección al cajista, artículo anterior: líneas 29 y 30, donde se lee el "ánimo", léase "el mismo" (extranjero); línea 79, donde lee "tampoco se toma", léase "tampoco se tome á"; línea 90, donde se lee "disumule", léase "disimule"; línea 121, donde se lee "digamos", léase "digamos"; línea 124, donde se lee "Pais", léase "País"; línea 102, donde se lee "circo", léase "Cirro"; línea 106, donde se lee "Moliere", léase "Molière"; línea 135, donde se lee "trai", léase "treinta".

¡Alerta, electores!

El domingo próximo 13 de los corrientes, se verificarán las elecciones de la mitad de los Diputados que han de integrar el próximo Congreso.

Varias son las listas de candidatos que circulan, y muchos los que aspiran á alcanzar el alto honor de ser representantes del pueblo. Algunos con fines patrióticos y con laudables propósitos; mas la mayoría, con el único deseo de lucrar y de obtener gangas ó de conseguir recíprocos privilegios para determinadas empresas, ya sean Bancarias, industriales, comerciales etc., sin importarles nada los altos intereses de la patria.

En estos días han sido visitados los electores de los pueblos; se les ha preguntado por la salud de la familia, se les ha hablado de caminos, de puentes, de escuelas, de protección á la agricultura y de otras muchas idealidades amables.

Personas que debieran ocultar la faz, pues no han sido más que pancistas de menor cuantía, falsos é hipócritas, sin dignidad y sin decoro que llegan á tomar la política como un negocio de almoneda, y que para presentarse ante los electores no tienen otro mérito que su falta de amor propio, son los que hacen propaganda, y tienen la desfachatez de presentar á los electores una lista de las que se han publicado en *La República* y en *El Día* asegurando, que esa triunfará, porque es la oficial, la que el Gobierno quiere que salga nombrada. En ese caso, mejor sería que la publicaran en la *Gaceta*, y le evitarían á los electores la molestia de asistir al simulacro que se efectuará en el EDIFICIO METÁLICO.

Es preciso convenir en que nosotros los electores no somos instrumentos inconscientes y dóciles que estamos dispuestos á dejarnos guiar por cualquiera que se crea con derecho de afirmar que cuenta con nuestro voto, como si se tratara de una vil mercancía. No! muy equivocados están quienes tal alarde hacen y muy errados andan LOS DE ARRIBA si así lo creen.

Está bien que á los empleados públicos se les ordene votar por la lista oficial, y perfecto derecho tienen los que hoy gobiernan el país, de destituir á sus subalternos si no se doblegan. Mientras exista nuestra deficiente ley de elecciones así tiene que suceder.

Quiera el Dios de la justicia y de la libertad, que algún día llegue á la Cámara un número suficiente de VERDADEROS devotos de la República que acabe para siempre con esa infinidad de leyes que no son más que amparo de malvados y protejedoras de farsantes.

Por ahora, sólo suplicamos á los electores independientes del pueblo, á los que no tienen motivo para *voltear la espalda á su conciencia de ciudadanos* libres ni traicionar á quienes les depositaron su confianza nombrándoles electores, que procuren analizar y aquilatar los méritos de las personas á quienes crean merecedoras de representar á la patria. A ese augusto recinto deben ir hombres ajenos á la política de círculo, libres de compromisos de todo género. A ese lugar debe llegar todo elemento que lleve en mira tan sólo el bien general.

Es necesario buscar entre los ciudadanos, los mejores. Ciudadanos INMACULADOS á quienes no se les enrostre nada y cuyos antecedentes, tanto en lo público como en lo privado, los pongan á cubierto de todo silencio convencional. No deseamos opositores sistemáticos, pero tampoco viles cortesanos. Queremos hombres que honren la Cámara, y no hombres á quienes la Cámara los honre. Quere-

mos verdaderos representantes de la Nación y no ruines mercaderes.

Nada tenemos que temer. Avogados en la ley que es nuestra égida, y amparados en las promesas muchas veces repetidas en diferentes lugares y ocasiones, por el actual Jefe de la Nación, iremos á depositar nuestros votos por los más integérrimos, por los más patriotas, por los más dignos. Estemos seguros que allí no entrarán ni Gollo, ni León Zeledón, ni Máximo, ni esa infinidad de agentes que tratan de amilanar á los electores. No, de esta vez será un hecho cumplido la libertad electoral.

Esperad y confiad. Don Ascensión cumplirá su palabra, y los ambiciosos que pretenden escalar el Congreso, serán rechazados por los encargados de la higiene política. ¡Hasta el Domingo! Ese día triunfará la república, y después de las elecciones nos daremos el gusto de ir á saludar al digno Presidente que con tanto acierto rige nuestros destinos.

ALBRICIAS!

Ha sido aceptada la renuncia á don Manuel de J. Jiménez.

Interinamente se ha hecho cargo de la Secretaría de Hacienda y Comercio don Tobías Zúñiga.

OBSERVACION A TIEMPO

(Suplicando hospitalidad á El Centinela)

Adrede, señor Director de publicación tan importante y simpática, le dirijo mi súplica en demanda de sus columnas, no dudando de su imparcialidad reconocida.

Corresponde al atalaya vigilante, y altivo da esos gritos decisivos que en determinados momentos, resuelven trascendentales triunfos.

A la vista del enemigo que cauteloso se acerca, enérgico, le para con su ¿quién vive? y "¡atrás!" A la delación, sigue el mandato, respaldado con el arcabuz.

También para sus camaradas su voz alegre y entusiasta tiene la dulce fruición del compañerismo, porque le demuestra que vigila con interés y con empeño. Vela por la seguridad.

—¿Quién vive?
—Militares del mismo cuerpo!
—Avancen, uno por uno!
—¿Quién vive?
—Ronda!
—Avance el que la comanda y dese á reconocer!

Es uno de los más importantes, pues, el cargo del atalaya vigilante, del "Centinela".

En su voz, en su mirada, en su enérgico cuidado está la salvación de la compañía, del batallón, de la brigada, de la división, del ejército en suma y por consecuencia del país.

Su nombre es simpático, como es simpática su misión.

Estamos á las puertas de la renovación del Cuerpo Legislativo: el Poder Público en que se necesita de más sapiencia, de más cordura, de más abnegación y de más pericia.

Que diríais si el Poder Judicial fuese renovado con abogados de ayer, sin práctica, sin conocimientos de su cargo y sin que se sepa "si saben" ó sin ser un doctor, adocenado ó poco escrupuloso?

Nada más, sino que esa renovación se hizo locamente. Que quedarían comprometidos los grandes intereses del país.

Y si se llevasen á noveles pretendientes de hombres públicos á la Cámara; sin luz, sin experiencia, talvez sin honradez y con sombra de ductilidad, de incipiencia y de toda deficiencia, qué diríais?

Señaladamente. Que esta locura ha sido mayor. Y es la verdad.

Pues á remediarlo. Aun es tiempo. Ese Cuerpo hace nuestras Leyes. El Poder Judicial las aplica y el Ejecutivo las hace cumplir.

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

SUPLENTE DE LOS DISTritos CUYOS PROPIETARIOS FALTEN, AUN CUANDO AQUÉLLOS SOLOS (los propietarios) FORMAREN EL QUORUM LEGAL.

Caso de que entre los propietarios presentes y los suplentes de los que faltan no se llenase el quorum, SE COMPLETARÁ ÉSTE LLAMANDO A LOS SUPLENTE que hayan concurrido de los demás distritos.

LA DIRECCION

de EL CENTINELA no fué consultada por las personas que lanzaron la hoja suelta dirigida á los electores, conteniendo una lista de candidatos á diputados, y de que tiene conocimiento el público por haberle dado cuenta "El Noticiero" en su número de hoy.

Algunas personas creen que por figurar en esa listas los nombres del Director y del Administrador, á más de haberse designado este periódico como punto de cita del Tribunal de escrutinio, EL CENTINELA podría tener participación en ese asunto. Eso no es cierto. Así cuando hay electores que acatan ciegamente las inspiraciones oficiales, también los hay abso lutamente independientes que en ejercicio de un derecho constitucional, pueden proponer como candidatos á las personas que tengan á bien.

En último caso no es demigrante para nadie aspirar á un puesto público que es honroso.

RAPIDAS

A la señora Juana Acuña vecina del hospital le hurtaron de la sala de su casa un reloj de bolsa, mientras ella fué á hacer una visita á una vecina.

—Por "noviasgos" dos jóvenes de nuestra sociedad tuvieron una acalorada discusión; dichosamente todo acabó quedando amigos.

—Son muchos los perjuicios que los limpia botas ocasionan á los transeuntes que pasan por el Hotel Imperial.

—La fiesta de San Juan de Dios fué celebrada espléndidamente. Como de costumbre gran concurrencia visitó el Hospital.

—A nuestro querido amigo y colaborador Alfonso Diez, le hacemos saber que su fantasía sobre el "número 13" será publicada en el siguiente número.

—Desde hoy ha quedado instalada la Administración del "Pandemonium" frente al parque del Teatro Nacional, cuarto segundo, bajo los pórticos. Lo participamos al público por si tuviere que reclamar. En cuanto á EL CENTINELA siente decir que no ha visto el último número de "Pandemonium".

TARJETA

La redacción de EL CENTINELA agradece á don Francisco Conejo, colaborador en la edición de El Día de ayer la contestación al artículo "Chifladuras gramaticales" del señor Manuel Manzanares.

Pero la Redacción agradecería al señor Conejo, ya que es tan aficionado á coger gazapos, que en sus críticas se amoldara á la verdad ó renunciara á la frase insidiosa que no merecemos, por que nunca nos hemos ocupado en denigrar su persona.

Decimos esto por la frase del señor Conejo: "Chifladuras geográficas es de llamarse con mucha razón ese párrafo de literatura fósil con que se sirve re-

galar EL CENTINELA á sus pacientes abonados."

No sabemos nosotros que teníamos la honra de contar al señor Conejo en el número de nuestros abonados, pero se lo agradecemos como si lo fuera, porque es lector, aunque no sea abonado.

No creemos merecer la frase arriba copiada. En cuanto á la crítica, el señor Manzanares recogerá el guante en su oportunidad.

Pero conste antes que el señor Manzanares, persona de juicio y de temperamento tranquilo, nos ha ofrecido no usar frases huecas ni desentonadas con que inadvertidamente pudiera herir la susceptibilidad del señor Conejo. Ni tampoco nosotros se las permitiríamos.

Ya lo saben los interesados. Nosotros no tenemos tiempo para ocuparnos en pequeñeces gramaticales.

AVISOS NUEVOS

¿PORQUE....

Se conservan casi indefinidamente algunas de las buenas cervezas extranjeras?

1. Porque son fabricadas de una manera "científica é irreprochable," con materiales de primera calidad, sin falsificaciones de ningún género.

2. Porque no contienen ni "levadura ni bacteria", que, como es sabido, son causa de la alteración de toda sustancia orgánica, y "origende muchas enfermedades".

LA CERVEZA DE GUADALUPE también realiza estas condiciones. No contiene sustancias alterables, ni bacterias de ningún género, razón por la cual se la reconoce como bebida "verdaderamente higiénica" y se la recomienda y estima cada día más.

GUADALUPE BOTICA ORIENTAL
Teléfono 218 Teléfono 227.

JULIA O. DE HERRERA

—OBSTÉTRICA—
Ofrece sus servicios profesionales

AVISO

SEVENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.
San José, Enero 21 de 1904.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA
De la Universidad de Michigan
Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.
Horario: oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

A LOS FABRICANTES DE CERVEZA

Se venden treinta tanques de hierro en buen estado; para verlos, dirigirse á la Barbería de don Pedro Muñoz, donde está el comisionado para venderlos.

PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1.º de Marzo proximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores diríjame á
E. v. de Wierking

Y es necesario que nuestras leyes sean buenas. Porque si no, vamos prestó camino al Caos.

No necesitamos herreros, que sólo sean herreros, en la Cámara.

No necesitamos periodistas, que solo sean periodistas.

No necesitamos comerciantes que sólo de eso entiendan.

No necesitamos abogados que sólo sepan de pleitos.

Necesitamos de algo más.

De hombres sapientes, prácticos en asuntos públicos, de la larga experiencia y de muy buena voluntad. De eso necesitamos.

Necesitamos de hombres interesados por la instrucción pública; pero que la entiendan bastante.

Necesitamos de hombres que entiendan de la buena política; de la finanza pública; del fomento; de la marina; de la defensa nacional y que lo sepan ejecutar con honradez.

Necesitamos hombres, que sean de carácter, y no instrumentos; que respeten la constitución y la ley y tengan la suficiencia de hacerlas respetar.

Eso es lo típico de una legislación y eso no se hace sino con hombres de buena voluntad, de saber y de experiencia bien probada.

III

A la consideración de las electorales se han propuesto los nombres de varias personalidades más ó menos aceptables por sus méritos; pero—sin duda—de la simplicita del periódico proponente.

Eso es bueno hasta cierto punto; pero de ellos tomemos lo digno y descartemos lo deficiente.

No son para discutirse siquiera personalidades tan dignas como Pedro Pérez Zeledón, Vidal Quirós.

¿Porqué se omiten personalidades que ostentan iguales méritos, cuando menos?

Pues que. No es conocido en San José Justo A. Facio?

Es también ignorado Bernardo Soto?

Y Mauro y Máximo Fernández?

Y Octavio Beeche?

Y Matías Trejos?

Y Pedro Zumbado, el notable veterano de los hombres públicos de Costa Rica, amante en muy alto grado de la pública instrucción; emprendedor de mejoras nacionales y hombre de orden excelente?

Tomados en cuenta, electores josefinos que libres y dignos sóis de emitir vuestro voto seleccionando lo mejor y que más honra os dé en el próximo Congreso, ya que tenéis el mayor número de diputados. Estáis á la víspera de un gran día para la patria, celebradlos como dignos y como buenos.

El Presidente es demasiado honrado para suggestionaros siquiera.

Don Ascensión, notable estadista en Costa Rica, sabe cumplir con su deber y ello solamente es lo que lo guía en el alto puesto que desempeña.

Acercaos, alta la frente, á las urnas electorales, como quien va á desempeñar uno de los más altos cargos y elegid vuestros hombres al Congreso.

No olvidéis entre ellos á los dignos, cualquiera que sea el color de su profesión política: esto es accidental y cambia. El carácter no: ese es perfectamente, cuando es verdadero.

Tened presente, y haceldos triunfar, á esos hombres á quienes hermoso rodea el aímbo del prestigio popular.

Hay nombres como los de don Pedro Zumbado, don Justo A. Facio, don Bernardo Soto, los Fernández, Octavio Beeche y Matías Trejos que dan honra á la elección.

Liberia, 3 de Marzo de 1904.

X. X. X.

de diámetro, aquí se paga seis colones por paja de un 1/8 de pulgada; sobre los víveres que consumimos en esta comarca pagamos el 5 0/0 más que lo que se introduce al interior, la madera á 15 cts. el pie cuadrado, en fin la vida en Limón donde se lucha entre la vida y la muerte, es invivible, ya los que tienen algo aquí no son dueños, si no administradores del municipio y sin sueldo: Si el sufragio fuera una realidad aquí, sería muy diferente la cosa, esos señores Municipales, que rigen hoy esos puestos, no habrían sido nombrados ni porteros, el señor Chevez, Presidente Municipal en su pueblo Bagaces, no le habrían dado su voto ni para Juez de Paz: quedamos un recurso y es que el próximo Congreso anule la elección municipal practicada el 8 de Diciembre próximo pasado, por ilegal, y que un nuevo municipio, compuesto de personas honorables de buen criterio y empapados del bien público y de la crisis, por que atravesamos, eche abajo esas tarifas escandalosas; no creemos que la misión de el municipio sea sangrar al pueblo, arrebatarle su pan; nó, la misión de la Corporación Municipal es muy elevada, y para más altos fines. Aquí no se publican ni las actas municipales, ni los estados mensuales de la Tesorería, todo es un misterio. Si los municipales que hoy tenemos tuvieran un palmo de tierra aquí, si tuvieran que pagar alguna contribución, no decretarían esas tarifas, y más con privilegios á ciertas y determinadas manzanas, pero estos Sres. Municipales no sienten el peso de ninguna contribución, ganan un pingüe sueldo, y viven en casa que les da el Gobierno, con alumbrado eléctrico en el baño y excusados, alumbrado que quieren sacarlo del pobre pueblo; de allí las enormes contribuciones, pero estos señores deben tener seguridad que no siempre hay esos vientos bonancibles, y que lo bueno ó malo escrito queda.

No dudamos ni por un momento que nuestro actual Ministro de Gobernación, empapado de la verdad de los hechos, revisará ese acuerdo, y dejará la tarifa, aunque bien alta, tal y como estaba antes, dándonos un buen ejemplo de humanidad, y esperamos que así sea.

Hoy circulaba por aquí la especie de que el Gobernador había mandado suspender los trabajos del nuevo ramal que se va á construir para unir el nuevo muelle con el ferrocarril del Norte; ¿qué es ésto, va este señor manda más que el Poder Ejecutivo; más que la Comisión Permanente? qué tiempos señor don Simón, y las escopetas no tiran, los pájaros tiran á las escopetas; ¿en qué lugar, en qué país se ha visto que después de celebrado y sancionado un contrato por los altos poderes, haya que recurrir al Gobernador y municipio pidiendo permiso para principiar los trabajos? esto sólo sucede en la República Limonense, donde se sigue por leyes especiales, y donde los extraños son el factotum.

JUAN VERDAD

Limón, 6 de Marzo de 1904.

Información y crítica

AGENTES

A todos les suplicamos nos envíen fondos pronto. La empresa les agradecerá su actividad en este sentido.

LEY DE ELECCIONES

"Artículo 55.—Llegado el día de una elección, se instalará la Asamblea con los electores propietarios únicamente, si TODOS CONCURRIEREN, ó con los propietarios que concurran, MÁS LOS

COMUNICADO

Limón

Por fin en la Gaceta de ayer se publicó la nueva tarifa de impuestos sobre alumbrado público. Creemos y no de otro modo puede ser que el señor Ministro, se deje sorprender con la elevadísima tarifa para alumbrado público; 40, 35, 30, 25 y 20 céntimos por metro lineal, es un barbarismo; en San José, Capital de la República, no se goza tanto lujo, en Cartago, Heredia y Alajuela, sólo se paga diez céntimos por metro de alumbrado y tres colones por paja de aguz de 1/2 pulgada

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^a ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjase las órdenes á

JORGE CASTRO y C^a

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado. Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O(DE)O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de ₡ 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"